

Escala Crítica/Columna diaria

*Cifras oficiales: cayó la votación solaztequista, pero no catástrofe *Se alargó el cómputo en Centro; no hay plazo definitivo

*López Obrador, tranquilo; ve favorable horizonte a Morena

Víctor M. Sámano Labastida

CUMPLIDA una semana de las elecciones en Tabasco, las juntas municipales habían entregado hasta el domingo un total de 16 constancias para los alcaldes virtualmente electos. Sólo faltaba la constancia para el abanderado del PRD-Panal, Gerardo Gaudiano, a quien los resultados extraoficiales daban la delantera. Como se preveía, todos los partidos pusieron en la batalla por la demarcación de Centro sus mayores expectativas.

¿La razón? Los más de 400 mil votos potenciales, la importancia económica, social y política de la capital, su carácter estratégico en la contienda por la gubernatura.

La primera consideración queda en entredicho si se confirma que Centro registró la más alta abstención de su historia y quizá una de las mayores en el país: unos 80 de cada cien se abstuvieron de sufragar. Habrá que esperar las cifras oficiales, pero se confirma la preocupación por la falta de promoción del voto.

BUENAS CUENTAS

DE ACUERDO a los cómputos oficiales, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) tendrá un saldo favorable: ocho en total hasta ahora, de las diez que consiguió en el 2012. Le correspondería gobernar a partir de enero próximo dos de las más importantes concentraciones de votantes: Cárdenas y Huimanguillo. Pero también se anota la plaza de Paraíso, relevante por los proyectos de desarrollo petrolero, así como Cunduacán, Balancán, Jalapa, Jalpa de Méndez y Jonuta. Es casi un hecho que también se le computará Centro.

En el caso de las alcaldías, el PRI padeció la escisión de sus militantes y cuadros que emigraron al Partido Verde. Sólo tiene contabilizadas a favor y con las constancias respectivas las demarcaciones de Centla, Macuspana, Tacotalpa y Tenosique. Se queda con una menos que las obtenidas hace tres años. No son buenas noticias para el tricolor.

Sin duda que la sorpresa la han dado hasta ahora el Partido Verde y el PAN. Las dos formaciones se beneficiaron de la división en el PRI. Así, el Partido Verde obtiene por primera vez en su historia dos alcaldías, las de Emiliano Zapata y la de Teapa.

En tanto, el PAN se quedará con la alcaldía de Nacajuca. Aunque este partido ya había obtenido dos presidencias municipales en el 2009, nuevamente se benefició del conflicto interno del PRI. Lo mismo que sucedió en el Partido Verde que supo aprovechar la inconformidad por la asignación de candidaturas en su tradicional aliado.

Por debajo de sus expectativas –hay diversos motivos que lo explican-, quedó el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), que oficialmente obtiene Comalcalco. Lo que funcionó en esa demarcación de la Chontalpa –enviar de candidato a Javier May, un ex alcalde-, no sucedió en Jonuta y Cunduacán, a donde fueron a competir los ex ediles Rafael Elías Sánchez y César Burelo, quienes dejaron sus cargos en el gabinete de Arturo Núñez para probar suerte en la arena electoral.

Más allá de lo que resulte de las impugnaciones y los mínimos reajustes que ocurran, será interesante para los ciudadanos observar qué diferencias existen -si es que las hay-, entre los gobiernos de cinco partidos distintos. Una oportunidad también para la administración nuñista.

GAUDIANO A LA ESPERA

“HAY UNA tendencia irreversible”, sostuvo ayer el representante del PRD ante el IEPCT, Oswald Lara Borges, al referirse al cómputo de las votaciones para la alcaldía de Centro que extraoficialmente favorecen al candidato de su partido Gerardo Gaudiano. Como es sabido, tanto el PRI de Evaristo Hernández, como el Partido Verde y PAN de Rosalinda López, anunciaron que irán a los tribunales, lo mismo que Morena, con Octavio Romero. Pero cada cual por su lado. Incluso en el caso de Morena, el procedimiento estará sujeto a una decisión de su dirigencia nacional.

Afirmó Lara Borges que “no hay ninguna irregularidad que ponga en entredicho la legalidad o legitimidad del proceso”. Lo único que ha habido –señaló- es una estrategia dilatoria de los representantes del PRI, PVEM y PAN (aliado del Verde) para obstaculizar el cómputo. Aparentemente, la intención era que se agotaran los plazos legales para la entrega de constancia de mayoría y que suponían que vencía el domingo reciente. No existe ese límite para este proceso, indicaron especialistas consultados. Salvo, claro, la lejana fecha de la toma de posesión.

Un tema que deberá analizarse a profundidad es el misterio de los votantes en Centro. Tanto por el extraordinario abstencionismo como por el cruzamiento del sufragio reflejado en los registros oficiales.

OBJETIVO DE AMLO

TRANQUILO, casi podría decir que satisfecho, se ve a Andrés Manuel López Obrador en un reciente mensaje a propósito de las elecciones del 7 de junio. No deja, por supuesto, de criticar al PRD, a Peña Nieto, la compra de votos y la pobreza, entre otros factores, pero la conclusión

Escrito por Editor

Martes, 16 de Junio de 2015 00:40 -

es clara: consiguió su objetivo. Es posible que no en todos los aspectos –como tener una bancada federal más amplia-, pero sí en lo fundamental: convertir a Morena en una alternativa política anclada en dos regiones estratégicas, el Distrito Federal y el Estado de México. De estas dos demarcaciones proviene un 40 por ciento de los sufragios reconocidos a Morena.

El siguiente objetivo, confirmó López Obrador al término del Consejo Nacional de Morena, es la Presidencia de la República en el 2018. No hacía falta decirlo. Aunque también anotó que en lo inmediato su partido tiene que atender las elecciones estatales en Chiapas para las que anunció “El Plan Belisario Domínguez”, destinado a combatir a Manuel Velasco a quien acusa haber metido las manos en Tabasco.

La siguiente aduana para López Obrador, según señala en un mensaje a sus simpatizantes, son las 12 elecciones para gobernador que se realizarán en el país el año próximo.

Morena estima que durante 2016 recibirá unos 200 millones de pesos en prerrogativas. Anunció que la mitad será destinada “para generar más lugares para los jóvenes en la educación superior y media superior”. Los candidatos de Morena tendrán que acostumbrarse a realizar campañas con el mínimo recurso, según sus dirigentes.

AL MARGEN

HABRÁ que esperar que los tribunales corrijan la asignación de plurinominales realizada por el IEPCT basado en el criterio de la paridad de género. Ya los partidos habían modificado el orden en sus listas y sacrificado candidatos para cumplir el primer mandato. La ley debe dar certeza y estabilidad. La arbitrariedad se revierte. (vmsamano@yahoo.com.mx)